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PRIMERAS PLANAS 

 

 FALTA LIQUIDEZ AL GDF 

 

INVITA FCH A DIÁLOGO; EVALÚAN ONG ACUDIR 

 

GARCÍA LUNA SE QUEDA; CALDERÓN OFRECE 
DIÁLOGO 

 

SE REAVIVA LA INFLACIÓN POR ALZAS EN 
ALIMENTOS 

 

FCH BUSCA DIÁLOGO CON DIRIGENTES DE LA 
MARCHA 

 

NÓMINA MENSUAL DEL GOBIERNO: 20 MMDP 

 

MERCADO INTERNO, CLAVE ANTE LA DEBILIDAD 
DE EU 

 

SE AGUDIZA CRISIS FINANCIERA EN UE 

 

ME INTERESA DEFINIR JUNTOS LO MEJOR PARA 
EL PAÍS: CALDERÓN 

 

ALABA GOBIERNO A GARCÍA LUNA 

 

¡MATAN A 43! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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La nómina mensual del gobierno asciende a 20 mil millones de pesos 

En el primer trimestre del año, las dependencias gastaron 59 mil millones de pesos; los 
sectores salud y educación acaparan 62.7% del total según Hacienda. Los burócratas 
cobran a 27 millones la hora 
 
El primer trimestre de este año, la Federación destinó 59 mil 97 millones de pesos al pago 
de la nómina de todos sus empleados. Esto es casi 20 mil millones al mes. 

Por primera vez, la Secretaría de Hacienda reveló al Congreso de la Unión la composición 
de los salarios de la burocracia. 

De acuerdo con el desglose en todo el año los salarios de los servidores públicos 
sumarán 236 mil 389 millones de pesos. 

En el reporte entregado tanto al Senado como a la Cámara de Diputados, se observa que 
el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) pagó a sus médicos, enfermeras y todo su 
personal —durante el primer trimestre del año— 22 mil 78 millones de pesos, lo cual 
equivale a 37.3% del total del pago trimestral a todos los burócratas del país. Esta 
dependencia es una de las que, por sus propias características, requiere más empleados. 

En segundo lugar está la Secretaría de Energía —que incluye a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y a Petróleos Mexicanos (Pemex), las paraestatales más numerosas 
del país—, con una erogación de 12 mil 745 millones de pesos. 
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En contraste, se observa que los Tribunales Agrarios pagaron en enero, febrero y marzo 
26 millones de pesos, seguidos por la Secretaría de la Función Pública, con 38 millones. 

En tanto, el Analítico de Plazas y Remuneraciones del Presupuesto 2011 muestra que al 
menos 100 mil funcionarios ganan más de 80 mil pesos mensuales. 

Burócratas cobran 27 millones la hora 

Por primera ocasión, la Secretaría de Hacienda reveló al Congreso de la Unión la 
composición salarial de la nómina federal, que tan sólo en el primer trimestre del año llegó 
a 59 mil 97 millones de pesos (20 mil millones al mes) para pagar a los servidores 
públicos de los cientos de dependencias que conforman el gobierno federal, lo cual 
implica que en un año, los salarios de la burocracia llegan a 236 mil 389 millones de 
pesos. 

Esto quiere decir que cada día  los sueldos del total de empleados del gobierno federal es 
equivalente a 647.6 millones de pesos, lo que significa 27 millones por hora. 

Los documentos permiten ver que a los médicos, profesores, investigadores, enfermeras, 
científicos y el personal administrativo que los apoya en la SEP, UNAM, UAM, IPN, UPN, 
Colegio de Bachilleres, Cinvestav, IMSS, Ssa e ISSSTE se le pagó en el primer trimestre 
del año 37 mil 107 millones 193 mil 797.7 pesos; es decir, absorbieron el 62.7% de la 
nómina federal. 

En el reporte entregado por Hacienda al Senado y la Cámara de Diputados se observa 
que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) pagó a sus médicos, enfermeras y 
todo su personal durante el primer trimestre del año 22 mil 78 millones 817 mil 897.2 
pesos, lo cual equivale el 37.3% del total del pago trimestral a todos los burócratas del 
país. 
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Después está la Secretaría de Energía, que incluye a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) y a Petróleos Mexicanos (Pemex), que son las paraestatales más numerosas del 
país, con una erogación para el pago de salarios por 12 mil 745 millones 244 mil 801.1 
pesos. 

La tercera dependencia salarialmente es la Secretaría de Educación Pública (SEP), con 
las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma Metropolitana 
(UAM), Pedagógica Nacional (UPN) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) incluidos, 
pues la erogación por la nómina en el periodo de enero-marzo de este año fue de nueve 
mil 187 millones 741 mil 292.3 pesos. 

En contraste, los Tribunales Agrarios pagaron en el primer trimestre del año 26 millones, 
seguidos por la Secretaría de la Función Pública con 38 millones de pesos. 

Sin estímulos 

Llama también la atención que existen varias dependencias federales que carecen de 
estímulos y pagos de horas extras, como ocurre con la Procuraduría General de la 
República (PGR), la cual solamente paga remuneraciones ordinarias a sus empleados. 

En tanto el Analítico de Plazas y Remuneraciones del Presupuesto de Egresos de la 
Federación aprobado para el 2011 muestra que son al menos 100 mil los servidores 
públicos que ganan más de 80 mil pesos mensuales. 

Por disposición del último párrafo del artículo 24 del Decreto del Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2011, la Secretaría de Hacienda deberá entregar 
al Congreso de la Unión un reporte trimestral de las Prestaciones que Perciben los 
Servidores Públicos. 
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Así, el miércoles pasado, como lo informó oportunamente Excélsior, la Secretaría de 
Hacienda hizo entrega a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión de todo el 
paquete de información referente al ejercicio de la administración pública federal, que 
consta de poco más de tres mil hojas, entre las cuales incluyó la información referente a la 
composición del salario del personal que cobra del erario federal. 

En este primer reporte histórico, la Secretaría de Hacienda no hace un resumen de los 
principales rubros; por lo cual, es necesario sumar las cantidades y conceptos de cada 
una de las dependencias federales, que son cientos, pues se incluye a todos los 
trabajadores del gobierno federal, con paraestatales, organismos descentralizados y 
desconcentrados. 

Este reporte tampoco hace una precisión de cuántos de los servidores públicos federales 
están dentro de la categoría de salarios máximos; sin embargo, este diario consultó el 
propio Presupuesto de Egresos de este año para confirmar que son al menos 100 mil 
quienes ganarán en este año al menos 80 mil pesos mensuales. 

Por dependencia federal, se observa que la Presidencia de la República pagó una nómina 
en el primer trimestre del año por 86 millones 43 mil 260 pesos; la Secretaría de 
Gobernación por 136 millones 56 mil 245.8 pesos; la Secretaría de Relaciones Exteriores 
por 80 millones 285 mil 489.1 pesos; la Secretaría de Hacienda por mil 595 millones 606 
mil 84 pesos; la Secretaría de la Defensa Nacional por mil 413 millones 26 mil 510.5 
pesos; la Secretaría de Agricultura por 720 millones 918 mil 296.2 pesos y la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes por 946 millones 851 mil 306.7 pesos. 
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ARRANCA EL FORO REGIONAL DE INVESTIGACIÓN 

EDUCATIVA 
PARTICIPAN REPRESENTANTES DE CINCO ESTADOS 

 
SAN LUIS POTOSÍ, SAN LUIS POTOSÍ.- La investigación es un tema fundamental para impulsar 
cambios urgentes que necesitan nuestro sistema educativo, aseguró el secretario de 
Educación de Gobierno del Estado, Juan Antonio Martínez Martínez, al inaugurar el Foro 
Regional de Investigación Educativa, en el cual participaron autoridades educativas, 
docentes y alumnos de los estados de Aguascalientes, Zacatecas, Puebla y Distrito 
Federal. 
 
Por su parte la rectora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Sylvia Ortega 
Salazar, quien acompañó al titular de la SEGE en la inauguración del evento, dijo que "es 
urgente cambiar e innovar en nuestra educación, para lo que el secretario Juan Antonio 
Martínez tiene las ideas correctas y muy claras, pues sabe que se trata de no esperar, 
sino de investigar y actuar". 
 
Al dar inicio a los trabajos del Foro denominado "Escenarios actuales de la investigación, 
para la transformación y la innovación educativa", el titular de la SEGE destacó que no 
"podemos avanzar sin una investigación sólida y constante, ni a través de esfuerzos 
individuales, sino que se requiere de redes interinstitucionales donde se hagan proyectos 
de interés común, para la enseñanza, la práctica docente y la gestión escolar", por ello 
agradeció que el Foro busque "hacer de la investigación un espacio participativo". 
 
El jefe del Departamento de Educación Normal de la SEGE Rubén Rodríguez Barrón, 
indicó que "el propósito del Foro es ofrecer un espacio para la discusión y reflexión sobre 
los retos de la investigación educativa, desarrollar vínculos académicos y profesionales, y 
construir propuestas de mejora del sistema educativo. 
 
Presentaron 50 proyectos de investigación educativa que se analizarán y serán 
compartidos muy pronto en las comunidades educativas y que se espera sirvan para 
aportar soluciones para los retos y desafíos educativos. 
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Rodríguez Barrón explicó que el espacio de discusión permitirá a las instituciones 
formadoras de docentes orientar propuestas para abordar el desafío de la sociedad y el 
conocimiento, para dar mayor claridad a la definición de los objetivos y las prioridades de 
la educación en la entidad. 
 
Los ejes temáticos del foro son: políticas y gestión educativa; procesos educativos y 
educación y sociedad en los que las instituciones formadoras de docentes abordarán la 
investigación educativa "para fortalecer e innovar la práctica docente y la gestión 
educativa". 
 
"No cabe duda de que el foro abrirá canales de comunicación para identificar retos y 
oportunidades, reorientar acciones, contribuir con innovaciones en la formación de las 
nuevas generaciones de mentores para alcanzar una mejor y más armónica convivencia 
social con individuos preparados en la construcción y transformación del conocimiento". 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 
* Aumenta nómina gubernamental 
 
Excélsior: El primer trimestre de este año, la Federación destinó 59 mil 97 millones de 
pesos al pago de la nómina de todos sus empleados. Esto es casi 20 mil millones al mes. 
Por primera vez, la Secretaría de Hacienda reveló al Congreso de la Unión la composición 
de los salarios de la burocracia. De acuerdo con el desglose en todo el año los salarios de 
los servidores públicos sumarán 236 mil 389 millones de pesos. Lo anterior, en el reporte 
entregado tanto al Senado como a la Cámara de Diputados.  
 
Los documentos permiten ver que a los médicos, profesores, investigadores, enfermeras, 
científicos y el personal administrativo que los apoya en la SEP, UNAM, UAM, IPN, UPN, 
Colegio de Bachilleres, Cinvestav, IMSS, SSA e ISSSTE se le pagó en el primer trimestre 
del año 37 mil 107 millones 193 mil 797.7 pesos; es decir, absorbieron el 62.7 por ciento 
de la nómina federal.  
 
La tercera dependencia salarialmente es la SEP, con las universidades Nacional 
Autónoma de México, Autónoma Metropolitana, Pedagógica Nacional y el IPN incluidos, 
pues la erogación por la nómina en el periodo de enero-marzo de este año fue de nueve 
mil 187 millones 741 mil 292.3 pesos. (Ocho Columnas y 4-A) 

 

* Arranca el Foro Regional de Investigación Educativa 
 
El Sol de San Luis: La investigación es un tema fundamental para impulsar cambios 
urgentes que necesitan nuestro sistema educativo, aseguró el secretario de Educación de 
Gobierno del Estado, Juan Antonio Martínez Martínez, al inaugurar el Foro Regional de 
Investigación Educativa, en el cual participaron autoridades educativas, docentes y 
alumnos de los estados de Aguascalientes, Zacatecas, Puebla y Distrito Federal.  
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Por su parte la rectora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Sylvia Ortega 
Salazar, quien acompañó al titular de la SEGE en la inauguración del evento, dijo que "es 
urgente cambiar e innovar en nuestra educación, para lo que el secretario Juan Antonio 
Martínez tiene las ideas correctas y muy claras, pues sabe que se trata de no esperar, 
sino de investigar y actuar". 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Rector de la UNAM pide la adopción de políticas de Estado para el fomento de la 
educación 
 
La Jornada: Ante un mundo de crecientes y enormes desigualdades en lo económico y 
de índices de bienestar social, es ―inaceptable‖ que los jóvenes en edad de cursar 
estudios no puedan hacerlo, dijo el rector de la UNAM, José Narro Robles, quien apremió 
a la adopción de políticas de Estado para el fomento de la educación superior, la cultura, 
la ciencia y la innovación. Al ofrecer la conferencia La educación y la ciencia en la 
integración de Iberoamérica, en la sede de la Universidad Ramón Llull, de Barcelona, 
España, señaló que en la medida que se expande el papel del conocimiento, el derecho a 
la educación superior debe garantizarse a nivel cada vez más alto. (Contraportada y 40) 
 
* Persiste acoso en la UACM: inconformes 
 
La Jornada: Un grupo de al menos 10 docentes, estudiantes y trabajadores 
administrativos de la UACM se reunieron el lunes por la tarde con Luis Jiménez Bueno, 
tercer visitador de la CDHDF, y con el director de quejas y orientación del organismo, 
Mario Patrón, para presentar ―nuevos casos de ataques contra miembros de la comunidad 
universitaria que difieren de María Esther Orozco Orozco, rectora de esa casa de 
estudios. (Pág. 36) 
 
* Entre riñas, asume cargo nuevo rector de Chapingo 
 
La Jornada: Carlos Alberto Villaseñor Perea rindió protesta este lunes como rector de la 
Universidad Autónoma Chapingo, para el periodo 2011-2015, en sustitución de Aureliano 
Peña Lomelí, tras ganar las elecciones del pasado 13 de abril.  
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Antes de la toma de protesta hubo un enfrentamiento entre un centenar de estudiantes 
que intentaron cerrar el campus, y otro grupo que evitó la ocupación. (Pág. 31) 

 

SEP 

 

* Ceremonia del 60 aniversario del CREFAL 
 
La Razón: El Gobierno Federal impulsa un modelo educativo de calidad, en el que la 
participación de los padres de familia es fundamental para que los niños adquieran los 
conocimientos y los valores cívicos y éticos que les permitan desplegar su potencial en 
libertad y con responsabilidad, aseguró el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio. De gira por Michoacán, Lujambio encabezó la ceremonia del 60 aniversario del 
CREFAL, donde subrayó que con una educación de calidad los jóvenes pueden participar 
en la vida democrática del país. (Pág. 5) 
 
* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 
 
El Universal: ―Pa‘ su madre. Hoy, Elba Esther Gordillo coincidirá con Alonso Lujambio en 
un desayuno en la escuela ‗Tlacoquemecátl‘, de la colonia Del Valle‖. (Pág. 9-A) 
 
* Gira por Oaxaca 
 
Excélsior: Pie de foto: Vuelve a la Prepa. El Titular de la SEP, Alonso Lujambio, 
reconoció ayer que en el país hay un rezago en la cobertura de bachillerato, que es de 66 
por ciento. Lo anterior, en gira por Oaxaca. (Pág. 4-A) 
 
* Campaña por gubernatura de Nayarit 
 
Reforma: Pie de foto: Este domingo, la panista Martha Elena García arrancó su campaña 
por la gubernatura de Nayarit, junto con el gobernador de Jalisco, Emilio González; 
Santiago Creel; el dirigente Gustavo Madero, y el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, 
entre otros. (Pág. 11-Opinión) 
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* Gobernador de Oaxaca solicita intervención del Presidente Calderón 
 
Milenio: El gobernador Gabino Cué pidió auxilio al Presidente Felipe Calderón para 
integrar una mesa al más alto nivel con la Sección 22 del SNTE, a fin de evitar que el 
próximo 15 de mayo estalle un paro indefinido de labores, que podría afectar a un millón y 
medio de escolares que acuden a 58 mil centros educativos. ―Le estamos pidiendo auxilio 
a la Federación para integrar una mesa al más alto nivel para encauzar por la vía del 
dialogo la negociación magisterial‖, señaló. 
 
Gabino Cué dijo que en las pláticas que solicita con funcionarios federales deben estar 
presentes los secretarios de Gobernación, Francisco Blake Mora; de Educación, Alonso 
Lujambio, y el director del ISSSTE, Jesús Villalobos López. (PP y 27) 
 
* Litoral.- Vladimir Rothschur 
 
Impacto: Habla sobre la importancia del agua, donde el titular de la Conagua, José Luis 
Luege, ―frente a sus competidores más cercanos de las filas albiazules para la silla del 
gobierno del DF‖, ―tendrá competencia para el 2012‖. Por lo que destaca: ―La seguridad 
nacional y la violencia que vive el país, también forman parte de la agenda de Alonso 
Lujambio. Las materias curriculares de ética, estética y lógica que fueron defenestradas 
por la tecnocracia tricolor, han regresado a impartirse en las aulas de la educación 
nacional de la SEP a través del texto gratuito que retoma el civismo como una urgencia 
para la formación de valores y de la no violencia. Bien haría Lujambio en crear el 
ombudsman escolar para atacar democráticamente el bullying en los planteles, pues no 
se trata de un problema a resolver a través de las puniciones sino saberlo prevenir por 
medio de la semaforización de la conciencia emocional. El reciente acuerdo de Lujambio 
con Francisco Blake y Marisela Morales, en seguridad pública, apunta hacia dónde se 
dirige su proyecto y con quiénes‖. (Pág. 11) 
 
* Bajo el Reflector 
 
El Economista: Indica a personajes, que en algunas partes de sus vidas, se 
desempeñaron como docentes y destaca: ―Alonso Lujambio. Nació en el Distrito Federal 
el 2 de septiembre de 1962. Es doctor en Ciencia Política por la Universidad de Yale. Fue 
profesor en la UNAM y del Instituto Tecnológico de México. Se desempeñó como 
consejero Electoral en el IFE.  
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Luego de la renuncia de Josefina Vázquez Mota a la SEP en el 2009 fue nombrado Titular 
de la dependencia‖. (Pág. 14-Suplemento Los Políticos) 
 
* Reunión entre la AFSEDF y la Secretaría de Salud del DF 
 
Reforma: A fin de avanzar en la prevención del sobrepeso, la obesidad y el ―bullying‖, el 
secretario de Salud del DF, Armando Ahued, se reunirá con el Administrador Federal de 
los Servicios Educativos del DF, Luis Ignacio Sánchez. ―Ya llevamos una propuesta de 
calendario, abordaje de todo el tema de salud. Vamos a insistir en la petición de la materia 
de salud y si no se puede para este ciclo, tratar de hacer algo‖, consideró. En la reunión 
con la SEP se plantearán fechas para el censo de peso y talla de los alumnos de 
educación básica. Además se insistirá en la vigilancia en escuelas para que no se venda 
comida chatarra en su interior, pues regular esa práctica afuera de los planteles es 
complicado. (Pág. 3-Ciudad) 
 
* En junio, la presentación de la ley para prevenir el maltrato entre escolares 
 
Reforma: A más tardar en junio, la Secretaría de Educación local presentará a la 
Asamblea Legislativa una iniciativa de ley para prevenir el maltrato entre escolares. La 
norma contemplará la creación de un observatorio conformado por padres de familia, 
maestros y especialistas en la prevención del acoso escolar o ―bullying‖. Además, ayudará 
a analizar las políticas públicas sobre este fenómeno, medirlo de manera correcta y 
marcar las responsabilidades de maestros, papás y autoridades, informó el secretario de 
Educación capitalino, Mario Delgado. Asimismo, se buscará la coordinación con la SEP 
para distribuir responsabilidades. (Pág. 3-Ciudad) 
 
* En la línea.- Félix Fuentes 
 
El Universal: ―En licitaciones de la SEP, la directora de Finanzas y Presupuestos, Karla 
Raygoza Rendón, impone decisiones sobre mandatos de la Secretaría de la Función 
Pública. Sigue empeñada en beneficiar a la empresa Sistema de Seguridad Avanzada, 
carente de personal y experiencia en servicios de limpieza y seguridad. A los inconformes 
les fijaron fianzas hasta por 32 millones de pesos para revisar los irregulares 
procedimientos, pero dicha mujer ratifica sus fallos e insiste en no acatar órdenes de 
Función Pública‖. (Pág. 12-A) 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Señala PRI “la generación de los sueños frustrados” 
 
La Crónica: El Comité Ejecutivo Nacional del PRI dijo ayer que los 6.8 millones de 
jóvenes de entre 16 y 18 años de edad que hay en el país son ―la generación de los 
sueños frustrados‖, ya que poco más del 60 por ciento de ellos son rechazados en el 
bachillerato o bien, ingresan, pero desertan principalmente por falta de recursos 
económicos.  
 
El dirigente nacional del tricolor, Humberto Moreira, señaló lo anterior y dijo que la 
solución para combatir ese rezago educativo es recortar el gasto corriente del gobierno, 
que en los últimos cuatro años se elevó a 333 mil millones de pesos, y aplicar los recursos 
al sector educativo para dar mayores oportunidades a los jóvenes mexicanos. Agregó que 
de acuerdo a las cifras de la propia SEP, entre 2006 y 2009 -los tres primeros años del 
gobierno del Presidente Felipe Calderón-, la deserción en la educación media asciende a 
1.9 millones de jóvenes. (La Crónica 8, El Sol de México 7-A) 
 
* INEE urge a atender injerencia del SNTE 
 
La falta de materiales indispensables y de infraestructura en secundarias del país ha 
arrojado a los directores a establecer relaciones públicas con los ―partidos‖ y con la 
iniciativa privada para subsanar dichas carencias, alerta un estudio del INEE en el que 
sostiene que es urgente atender la injerencia del sindicato magisterial –encabezado por 
Elba Esther Gordillo-que socaba la autoridad de los directivos e interviene a favor de los 
maestros que incurren en faltas.  
 
El informe La función directiva en secundarias públicas. Matices de una tarea compleja, 
cuya investigación se realizó en 20 secundarias generales, técnicas y telesecundarias en 
distintos escenarios socioeconómicos en cinco entidades, apunta que la acción directiva 
en México se realiza en condiciones ―adversas‖. Una se refiere a las limitaciones que 
enfrentan el director para ejercer su autoridad. 
 
Otros aspectos que impactan negativamente son la falta de apoyo institucional, esto es, 
de la SEP, la carencia de personal para desarrollar las actividades educativas y atender 
los distintos ámbitos de la escuela. (La Jornada 41, El Sol de México 7-A) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 
* La maquinaria electoral invisible de Elba Esther.- Luis Hernández Navarro 
 
La Jornada: ―La ruptura de Elba Esther Gordillo con Felipe Calderón es cada día más 
evidente. Aliada a Enrique Peña Nieto y con la mira puesta en 2012, la maestra radicalizó 
su discurso. Después de casi tres años de no realizar eventos sindicales estatutarios, 
convocó a un consejo nacional. Un año después del golpe gubernamental al SME se 
solidarizó con los electricistas. Viendo las barbas de su vecino cortar, la profesora Gordillo 
objetó que el gobierno otorgue la toma de nota a los sindicatos. El miedo no anda en 
burro. Su situación como líder vitalicia del SNTE es absolutamente ilegal, pues viola los 
numerales 43, 44 y 49 de los estatutos del sindicato. Elba Esther fue nombrada presidenta 
del comité ejecutivo nacional el 17 de marzo de 2004. Los estatutos señalan que el puesto 
durará cuatro años y no se podrá ocupar ―el mismo cargo ni otro ni en el mismo comité‖. 
Ella debió haber abandonado la presidencia del sindicato en 2008, hace más de tres 
años. Si la autoridad laboral quisiera hacerlo podría desconocerla legalmente‖. 
 
Sigue: ―Elba Esther cuenta con puestos claves en la administración de los Servicios 
Educativos Integrados al Estado de México. Valdemar Molina Grajeda, secretario general 
sustituto de la sección 36 en el periodo 1985-88, es director de Educación Básica y 
Normal. Héctor Ánimas Vargas, tesorero y secretario de Vivienda de distintos comités 
seccionales, es director de Educación Secundaria y Servicios de Apoyo‖. (Pág. 21) 
 
* Reconocimiento al magisterio de Aguascalientes 
 
La Crónica: El gobernador de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre, anunció su 
apoyo y reconocimiento al magisterio, al inaugurar la Jornada Cultural y Deportiva de los 
Festejos del día del Maestro, pues la educación jamás debe perder su valor como una 
herramienta para fortalecer el tejido social, fomentar el bienestar físico y encender luces 
en las mentes y los corazones de sus educandos. (Pág. 8) 
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* El Ejecutivo Federal a favor del diálogo franco y honesto 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón ofreció, a manera de respuesta al escritor Javier 
Sicilia, quien le solicitó la renuncia del Secretario de Seguridad Pública federal, Genero 
García Luna, mantener un diálogo franco y honesto con los principales motores de la 
Marcha por la Paz, que culminó el domingo pasado en el Zócalo capitalino. (Ocho 
Columnas y 4) 
 
* Prefiere anunciar captura de El Chapo antes que su muerte: FCH 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón manifestó que preferiría ―anunciar la captura‖ y no 
la muerte del líder del cártel de Sinaloa, Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, pues ―a mí no 
me gustaría anunciar la muerte de nadie, por más perversos que sean‖. Así respondió el 
Jefe del Ejecutivo federal en una amplia entrevista concedida a la revista Quién, realizada 
por la actriz Ana de la Reguera en calidad de editora invitada, con motivo del 11 
aniversario de la publicación. (Pág. 5) 
 
* El Primer Mandatario considera que sí ve a su esposa como candidata 
 
El Financiero: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa reveló que sí ve a su esposa 
Margarita Zavala como candidata a un puesto de elección popular, aunque no descartó 
que pueda ser para las elecciones presidenciales de 2012. ―Hemos hablado de eso. Pero 
sí la veo como candidata‖, confesó el Ejecutivo federal en una entrevista que dio a la 
revista del corazón Quién, en la que conversó con la actriz mexicana Ana de la 
Reguera. (Pág. 33 y 37) 
 
* No hay dinero pese a superávit 
 
Reforma: A pesar de registrar un superávit en 2008 y 2009 e ingresos extraordinarios en 
2010, el Gobierno capitalino no tiene dinero para cubrir sus obligaciones den el corto 
plazo. La Administración de Marcelo Ebrard enfrenta una contingencia por falta de liquidez 
que el mismo tesorero de la Ciudad, Luis Rosendo Gutiérrez, no sabe explicar a qué se 
debe.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Y es que el GDF registró en 2008 un superávit de 2 mil 501 millones de pesos; en 2009, 
otro de 2 mil 430 millones, y cerró diciembre de 2020 con ingresos superiores a los 
egresos. Además, en lo que va de 2011, ha crecido un poco más de 10 por ciento la 
recaudación en comparación con el mismo periodo del año pasado. (Ocho Columnas) 
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REPORTARON SALDO BLANCO 

SUSPENDEN AMPLIACIÓN DE COLEGIO TRAS INCENDIO 
 
La delegación Álvaro Obregón suspendió los trabajos de ampliación que se hacían en un 
anexo del Colegio Americano, luego de que ayer por la mañana se registrara un incendio 
en la obra, sin que resultaran personas lesionadas. 

Como medida preventiva, la Dirección General Jurídica y de Gobierno de la demarcación 
suspendió la ampliación del plantel, ubicado en la calle Bondojito 215, colonia Las 
Américas, atrás del Hospital ABC. 

Aunque la gran columna de humo se veía desde varios kilómetros a la redonda, bomberos 
controlaron en pocos minutos el siniestro 

Los uniformados detallaron que el incendio fue aparatoso porque había una gran cantidad 
de madera y unicel entre las llamas, el cual era utilizado en las obras del colegio. 

Las autoridades educativas suspendieron las clases y evacuaron el plantel para evitar 
pérdidas humanas e informaron que el operativo fue exitoso, aunque los alumnos estaban 
un poco asustados. Horas más tardes se reanudaron las labores escolares. 

 
México • Carlos Gutiérrez 
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EDOMEX. CREA DIVISIONES LA TOMA DE POSESIÓN DEL NUEVO RECTOR 

ENFRENTAMIENTO ENTRE ALUMNOS DE CHAPINGO DEJA 
CINCO HERIDOS 

 
Previo a la toma de posesión del nuevo rector de la Universidad Autónoma de Chapingo, 
del municipio de Texcoco, Estado de México, dos grupos de alumnos de esa casa de 
estudios se enfrentaron a golpes, con un saldo de por lo menos cinco lesionados y un 
vehículo incendiado. 

Los hechos ocurrieron al filo de las 5:00 horas de ayer, cuando un grupo de 
aproximadamente 100 estudiantes intentó tomar las instalaciones del campus universitario 
en protesta del nuevo rector electo, Carlos Alberto Villaseñor Perea. 

En los momentos en que los inconformes pretendían apoderarse del control del acceso 
principal a la universidad, otro grupo, también conformado por unos 100 alumnos que 
apoyan al nuevo rector, se opuso a la toma de las instalaciones, lo que generó una riña. 
Con el apoyo de elementos de seguridad interna, de la policía municipal y de la Agencia 
de Seguridad Estatal, quienes lanzaron gases lacrimógenos, los seguidores del nuevo 
rector impidieron que los inconformes tomaran las instalaciones. 

Durante la gresca se reportaron por lo menos cinco estudiantes golpeados y un vehículo 
tipo sedán, de la marca Chevrolet, sin placas, quemado, donde el grupo opositor 
transportaba mantas y volantes de protesta. Los inconformes se retiraron, pero 
aseguraron que continuarán con sus actos de protesta. 

Las labores escolares no se interrumpieron y al filo del medio día, luego de los hechos 
violentos, los integrantes del Consejo Universitario tomaron la protesta del nuevo rector, 
para el periodo 2011-2015, quien obtuvo el triunfo en las elecciones celebradas el pasado 
mes de abril para sustituir a Aureliano Peña Lomelí. Las autoridades universitarias se 
comprometieron a investigar los hechos y castigar a los culpables. Al tomar posesión, el 
nuevo rector rechazó la violencia generada y anunció que la Universidad iniciará la 
investigación correspondiente, través del departamento jurídico. 

Texcoco • Heriberto Santos 
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Educación y ciencia en la integración iberoamericana, conferencia en la universidad de 
Barcelona 

INACEPTABLE, QUE JÓVENES EN EDAD DE CURSAR 
ESTUDIOS NO PUEDAN HACERLO: JOSÉ NARRO 

Presentó en cifras contrastes en materia de índices de bienestar en la sociedad actual 

 
LOS RECTORES ESTHER GIMÉNEZ SALINAS, DE LA URL, Y JOSÉ NARRO, DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL 

AUTÓNOMA DE MÉXICO Foto Notimex 
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DE LA REDACCIÓN 

Barcelona España, 9 de mayo. Ante un mundo de crecientes y enormes desigualdades en 
lo económico y de índices de bienestar social, es ―inaceptable‖ que los jóvenes en edad 
de cursar estudios no puedan hacerlo, dijo el rector de la Universidad Autónoma de 
México (UNAM), José Narro Robles, quien apremió a la adopción de políticas de Estado 
para el fomento de la educación superior, la cultura, la ciencia y la innovación. 

Al ofrecer la conferencia La educación y la ciencia en la integración de Iberoamérica, en la 
sede de la Universidad de Ramón Llull (URL), de Barcelona, España, señaló que en la 
medida que se expande el papel del conocimiento, el derecho a la educación superior 
debe garantizarse a un nivel cada vez más alto. 

―Como bien público y social, la educación superior debe llegar a ser accesible para todos 
bajo criterios de calidad, equidad y pertinencia.‖ 

Ante la rectora de la URL, Esther Giménez Salinas, el rector de la UNAM dijo que es en 
las naciones más desarrolladas del planeta y en pocas de las llamadas emergentes, 
donde la sociedad del conocimiento ha adquirido la ―carta de naturalización‖. Pero hasta 
ahora son muy pocos los que disfrutan de sus beneficios, y muchas otras naciones se 
mantienen a la zaga. 

En este proceso los países iberoamericanos no deben permanecer al margen del 
proceso, señaló, por lo que Narro propuso incentivar todas las posibilidades de 
colaboración entre las instituciones de educación superior de la región, con la creación de 
una ―carretera Iberoamericana del Conocimiento‖, donde alumnos y académicos vayan de 
una institución a otra, de un país a otro. 

Este programa sería similar, explicó, al Erasmus, que ha sido una estrategia educativa 
para que los jóvenes europeos adquieran y compartan una más clara conciencia de la 
identidad y ciudadanía regionales. Esto haría que el ciclo del conocimiento se 
enriqueciera en beneficio de todos, explicó. 
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En su intervención, el rector Narro, quien cumple una visita de trabajo de varios días por 
España, presentó con cifras los enormes contrastes que existen en el planeta en materia 
de índices de bienestar social, la importancia del conocimiento en la sociedad actual y 
ubicó a América Latina en este contexto. 

―Las grandes paradojas y la desigualdad son dos de las principales características del 
mundo en que vivimos, de este mundo en el que nuestros países intentan ser parte de la 
sociedad del conocimiento.‖ 

Por un lado presenciamos increíbles avances en los más diversos campos de la ciencia y 
la tecnología, que brindan al ser humano una existencia más sana y próspera, pero al 
mismo tiempo hay miles de millones de personas que viven con grandes carencias, 
aquejados por la pobreza, la ignorancia y la enfermedad, afectados por una enorme 
desigualdad. 

En paralelo al progreso hemos visto cómo se han profundizado las brechas entre los que 
tienen todo y quienes carecen de lo fundamental. Las asimetrías en nuestra sociedad son 
simplemente inaceptables. 

Así, citó los 2 mil 500 millones de habitantes del orbe que viven en la pobreza; el 
contraste de esperanza de vida en Zambia, de 47, contra 83 años de Japón; el ingreso 
per cápita de 60 mil dólares en ciertas naciones, a los 300 dólares anuales en los 
territorios africanos más atrasados, o el saneamiento básico del que carecen cuatro de 
cada 10 seres humanos. 

También mencionó que 750 millones de personas que no saben leer ni escribir. El 
problema se hace más complejo en regiones como Latinoamérica, la más desigual del 
planeta, con 8 por ciento de analfabetos mayores de 14 años. 

En América Latina, especificó, la cobertura en educación superior es de 38 por ciento, que 
contrasta con 57 por ciento de Portugal y 71 por ciento de España, y con erogaciones por 
estudiante que en Chile y México son de 6 mil 292 y 6 mil 462 dólares, respectivamente, 
contra 11 mil 87 de España. 
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Es por ello, insistió, que es necesario el apoyo decidido de los estados nacionales a la 
educación y a la ciencia, ninguno de los graves problemas de la sociedad tiene solución. 
―Como bien ha sostenido Fernando Savater, la educación no resuelve todo, pero sin ella 
no se resuelve nada‖, citó. 

Además, dijo que esta intervención de los estados en la educación y en la ciencia es 
fundamental, particularmente en estos momentos en los que el pragmatismo, 
individualismo y la sola acumulación de dinero parecen triunfar sobre los valores laicos de 
la solidaridad, la libertad, la tolerancia y el diálogo. 

Narro Robles también asistió a un almuerzo en el que estuvo el embajador de México en 
España, Jorge Zermeño; la cónsul mexicana en esta ciudad, Francisca Méndez; Josep 
Maria Garrell, vicerrector de Política Universitaria y secretario general de la URL, y los 
vicerrectores Académico de Innovación Docente y Calidad, Jordi Riera, y de Investigación 
e Innovación, Lluís Comellas. 
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Un grupo de inconformes intenta ocupar instalaciones; vigilantes y estudiantes lo impiden 

ASUME EL CARGO NUEVO RECTOR DE CHAPINGO; RIÑA 
ENTRE ALUMNOS 

Cinco jóvenes golpeados y un vehículo incendiado; interpondrán denuncia ante la 
PGJEM 

Buscar más fondos, fortalecer posgrados y llevar tecnología al campo, prioridades: 
Villaseñor 

 
LA MADRUGADA DE AYER PRESUNTOS ESTUDIANTES INCONFORMES CON LA ELECCIÓN DE CARLOS 
ALBERTO VILLASEÑOR PEREA COMO RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO PARA EL 

PERIODO 2011-2015 INTENTARON CERRAR EL CAMPUS Y SE ENFRENTARON CON VIGILANTES Y UN GRUPO 
DE ALUMNOS. CINCO JÓVENES RESULTARON GOLPEADOS Y UN VEHÍCULO FUE INCENDIADO  

 
JAVIER SALINAS CESÁREO, Corresponsal 

Texcoco, Méx., 9 de mayo. Carlos Alberto Villaseñor Perea rindió protesta este lunes 
como rector de la Universidad Autónoma Chapingo (Uach) para el periodo 2011-2015, en 
sustitución de Aureliano Peña Lomelí, tras ganar las elecciones del 13 de abril. 
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Antes de la toma de protesta hubo un enfrentamiento entre un centenar de estudiantes 
que intentaron cerrar el campus, inconformes con el resultado, y otro grupo que evitó la 
ocupación. El saldo fue de cinco alumnos golpeados y un vehículo Chevrolet sedán sin 
placas incendiado. 

El incidente ocurrió alrededor de las 5 horas, cuando alumnos simpatizantes de 
candidatos perdedores en la elección intentaron apoderarse del campus de Texcoco. Un 
grupo de estudiantes apoyado por elementos de seguridad interna los enfrentó en la 
puerta principal, lo que ocasionó la riña, en la cual se usaron piedras y extintores. Los 
inconformes finalmente se replegaron. 

Israel Carrasco Nava, alumno que encabezó a los opositores, sostuvo que el vehículo fue 
incendiado por el grupo que evitó la toma de las instalaciones, pues dentro había mantas 
y volantes de repudio a Villaseñor Perea. El grupo que impidió la ocupación dijo que sus 
contrarios comenzaron la refriega. 

Tras el enfrentamiento, las puertas de la Uach se abrieron, y la comunidad universitaria 
entró sin problema. Al mediodía, el Consejo Universitario tomó protesta a Carlos Alberto 
Villaseñor, quién señaló que no hay certeza de que quienes intentaron ocupar la 
universidad fueran estudiantes. En entrevista, anunció que el departamento jurídico de la 
Uach intervendrá y se iniciarán averiguaciones previas ante la Procuraduría General de 
Justicia del Estado de México (PGJEM). 

Villaseñor Perea afirmó que una prioridad para los próximos cuatro años es procurar la 
vinculación y que la Uach tenga más presencia en el sector rural, con transferencia de 
tecnología. ―Tenemos 500 estudiantes en maestría y doctorado. Fortaleciendo el 
posgrado podemos desarrollar el conocimiento que requiere el campo, para que podamos 
impactar de manera más contundente‖, dijo. 

Destacó que tocará puertas para que el Congreso federal asigne más recursos a 
Chapingo. ―Hemos tenido un repunte en años recientes, pero hay muchas necesidades‖, 
anotó. 
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En la elección del 13 de abril, en la que participaron siete candidatos, Carlos Alberto 
Villaseñor obtuvo 2 mil 325 sufragios, 30.72 por ciento. El segundo lugar fue para José 
Sergio Barrales Domínguez, con mil 936 votos, el 25.58 por ciento, seguido de Alejandro 
Santiago Sánchez Vélez, con mil 408 votos (18.6 por ciento). 

Carlos Alberto Villaseñor es ingeniero mecánico agrícola egresado de la Uach, con 
maestría en ingeniería mecánica y doctorado en ciencias con especialidad en fruticultura 
por el Colegio de Posgraduados. 
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Persiste acoso en la UACM: inconformes 

DENUNCIAN ATAQUES Y ESPIONAJE POR GENTE AFÍN A 
OROZCO 

La rectora no ha respondido a la CDHDF, dicen 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Un grupo de al menos 10 docentes, estudiantes y trabajadores administrativos de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) se reunieron el lunes por la tarde 
con Luis Jiménez Bueno, tercer visitador de la Comisión de Derechos Humanos del 
Distrito Federal (CDHDF), y con el director de quejas y orientación del organismo, Mario 
Patrón, para presentar ―nuevos casos de ataques contra miembros de la comunidad 
universitaria que difieren de María Esther Orozco Orozco, rectora de esa casa de 
estudios. Uno de esos casos es la agresión física a un estudiante por un docente cercano 
a la funcionaria. 

El expediente abierto ante esas oficinas es analizado para tomar las medidas necesarias‖, 
informaron académicos presentes en la reunión que pidieron no ser identificados. Por otra 
parte, la CDHDF reiteró ―su preocupación por los hechos que vienen ocurriendo en la 
UACM, los cuales considera un caso prioritario. 

Al respecto, académicos de la institución consideraron que ―no hay una respuesta clara de 
la rectoría ante la solicitud de aplicar medidas precautorias formuladas por la CDHDF a la 
rectora, prueba de ello es que han subido de tono los ataques e inclusive se fortalecen las 
prácticas de espionaje realizadas por funcionarios ligados a la rectora‖. 

Entre las denuncias presentadas ante la CDHDF desde hace 15 días, ―figura la de 
espionaje por personal que trabaja en el área de protección civil de la UACM, entre otras 
áreas, que graba y documenta fotográficamente las reuniones que mantienen estudiantes 
y docentes en su legítimo derecho a organizarse en el contexto de la actual crisis‖, 
indicaron. 
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IMPULSA EL GDF INICIATIVA CONTRA BULLYING ESCOLAR 
 
MIRNA SERVÍN 

Ante la violencia que viven los estudiantes en la escuela y para que cada autoridad se 
haga cargo de la responsabilidad en atención y prevención, el secretario de Educación del 
Distrito Federal, Mario Delgado, dijo que presentará ante la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal una iniciativa de ley para prevenir el maltrato entre escolares. 

Tras inaugurar el ―Congreso internacional sobre bullying: maltrato entre escolares, una 
cuestión de derechos‖, el funcionario informó que en los últimos cuatro meses ha recibido 
874 llamadas a su línea telefónica de atención de bullying. 

Delgado cuestionó, frente a especialistas del mundo cuál va a ser el impacto de esta ola 
de violencia y la guerra contra el narco en esta generación de niños y cómo les va a 
impactar ver eso todos los días en los medios. 

Aseguró, que es necesario ―preservar las escuelas como espacio de paz‖, por lo que 
cualquier fenómeno, como el maltrato entre escolares, tenemos que resolverlo y enseñar 
a nuestros niños que es posible tener una convivencia sin violencia, que esto no es 
normal ni sano. 
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UN ESPACIO PARA LA CULTURA EN LA DELEGACIÓN 
MIGUEL HIDALGO 

 

 
EX CAPILLA. DATA DE COMIENZOS DEL SIGLO XX Y SE UBICA EN EL PARQUE LIRA 

 
Ubicada en el Parque Lira, la capilla de Nuestra Señora de Guadalupe (inspirada en las 

construcciones novohipanas) fue creada a principios del siglo XX como lugar de oración 

de la familia que habitó en la Casa Amarilla, en Tacubaya. Sin embargo, la vida de culto 

del edificio fue corta ante los acontecimientos de la Revolución, tras la cual la capilla se 

transformó en oficinas del Archivo General de la Nación y bodega de archivos de la 

Secretaría de Educación Pública. Finalmente pasó a ser parte del gobierno de la ciudad y 

posteriormente del gobierno de la delegación Miguel Hidalgo, que allí creó una biblioteca.  

 

Ahora se ha habilitado como centro de difusión cultural, para lo cual se acondicionó la 

antigua capilla, se creó un espacio para camerinos, e hicieron obras de nivelación del piso 

y el presbiterio, construcción de un vestíbulo-sala de exposiciones.  

 

La primera muestra que presenta en el centro cultural es esta exposición con las obras del 

artista jalisciense Chucho Reyes. El Centro Cultural Ex Capilla de Guadalupe se ubica en 

el interior del Parque Lira, a un costado de la Plaza Cívica de la sede delegacional, en Av. 

Parque Lira No. 94, colonia Observatorio. (Sonia Sierra)  
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LA LECTURA, RETO PARA IBEROAMÉRICA : CERLALC 
El director del Centro, Fernando Zapata, dijo que pese a la irrupción de las tecnologías en 
el ámbito editorial, que ha generado cambios en el consumo y en los soportes, es 
necesario continuar haciendo énfasis en la lectura 
 

 
HÁBITO. EL ORGANISMO LLAMA A LOS PAÍSES A FORMAR LECTORES 

 
BOGOTÁ.— La lectura sigue siendo clave para disminuir la desigualdad en América 

Latina, según el Cerlalc (Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina, el 

Caribe, España y Portugal), único organismo regional dedicado a promoverla, que acaba 

de cumplir 40 años y depende de la UNESCO.  

 

El director del Centro, Fernando Zapata, dijo que pese a la irrupción de las tecnologías en 

el ámbito editorial, que ha generado cambios en el consumo y en los soportes, es 

necesario continuar haciendo énfasis en la lectura.  

 

―En el tema de la lectura hay que hacer mucho más‖, reconoció Zapata, y recordó que la 

región se destaca por ser la más desigual del mundo en cuanto a la distribución de la 

riqueza, algo que, a su juicio, se relaciona con la falta de ―buenos lectores‖.  
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En Latinoamérica el promedio es de 1.5 a 2 libros leídos por persona al año, mientras en 

España es de 9.6 libros anuales, según el Cerlalc, cuyo 40 aniversario se celebra estos 

días en la Feria Internacional del Libro de Bogotá, donde tiene su sede.  

 

La nueva dinámica digital motivó en diciembre del año pasado a los países miembros del 

Cerlalc a discutir y considerar una redefinición del libro, en la que se amplía el soporte y 

se le da cabida a todos los formatos, incluido el electrónico. Según una encuesta del 

organismo, en la que participaron 75 editoriales de 18 países de la región, en 2010 25% 

de las empresas entrevistadas publicaban libros electrónicos, frente al 15% que lo hacía 

el año anterior.  

 

Para Zapata no se debe ―especular‖ sobre una fecha en la que desaparecerá el papel 

como formato del libro, aunque sí es necesario prepararse para esa gran revolución con la 

que desaparecerá ―unos de los vehículos mas importantes de trasmisión de cultura‖.  

 

En este sentido, instó a los gobiernos y a la sociedad a entender al conocimiento como 

una industria y reconocer la importancia de la identidad cultural. (EFE) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/11 METRÓPOLI 1 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/05/11 COMUNIDAD 1 

 

LE TEMEN A COMPAÑEROS DE ESCUELA POR BULLYING 

Cuatro de cada 10 niños no denuncian la violencia que enfrentan en sus colegios, 
advirtieron expertos que participaron en congreso sobre acoso 
 
GABRIELA RIVERA 
 
Uno de cada cuatro niños en América Latina, de entre 9 y 18 años, le teme a sus 
compañeros de clase, dijo Alejandro Castro Santander, investigador argentino experto en 
bullying. 

Sin embargo, entre los 12 y 15 años el temor se incrementa, explicó durante su 
conferencia en el Congreso Internacional sobre acoso escolar, organizado por la 
Secretaría de Educación del Distrito Federal. 

―Entre la pubertad y la adolescencia es donde se están dando los casos más peligrosos, 
uno de cada tres lo manifestó‖, advirtió Castro Santander en entrevista. 

Colombia, Brasil, Paraguay, Argentina, Venezuela Chile, México y España comparten esta 
cifra, que se ha ido incrementando a través de los años, aseguró. 

Asimismo, subrayó que 40 por ciento de los niños y jóvenes que son víctimas de la 
violencia escolar no denuncian el problema ni lo comentan con un adulto. 

―En general está creciendo mucho. A medida de que llegan a la adolescencia ya no lo 
comentan con un adulto, pero en la muestra observamos que en general los niños no lo 
comunican‖, indicó el investigador. 

Las cifras alarmantes y el poco conocimiento sobre el tema, relativamente nuevo, han 
llevado a los estudiosos de diversos países a compartir la información y los avances que 
están logrando en sus respectivos países. 
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―En los distintos lugares se está haciendo mucho, nosotros lo que pedimos es que se 
escuche a los observatorios que vienen investigando desde hace mucho tiempo, que 
agrupan a los investigadores de cada país‖, pidió Castro Santander. 

Al respecto, añadió que la labor que realiza el gobierno del Distrito Federal en materia de 
bullying es importante para combatir el problema desde la raíz. 

Sin embargo, se debe trabajar con los profesores, el gobierno, las políticas públicas, los 
alumnos, los padres de familia y hasta los medios de comunicación, para que cada uno de 
ellos realice la función que le corresponde. 

El congreso se llevó a cabo ayer y el mismo día terminó. Participaron autoridades locales 
y expertos de Argentina, Brasil y Estados Unidos. Más de 800 personas estuvieron 
presentes. 
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LITORAL / VLADIMIR ROTHSCHUH 

LUEGE, LUJAMBIO, CORDERO 
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LA CRÉME DE LA CRÉME / EVA MAKIVAR 

LA HISTORIA ¿ABSUELVE? 
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CLASE POLÍTICA 

LLAMADO ACADÉMICO 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Sin el apoyo de los estados nacionales a la educación y la ciencia, ninguno de los graves 
problemas de la sociedad tiene solución, afirmó el rector de la UNAM, José Narro Robles, 
al señalar que las instituciones de educación superior deben asumir una postura más 
activa frente a los problemas de desigualdad y los efectos de la crisis económica 

En una conferencia en la Universidad Ramón Llull, de Barcelona, España, el rector Narro 
dijo que la intervención de los estados nacionales en la educación se hace 
particularmente importante en momentos en que el pragmatismo, el individualismo y la 
acumulación de dinero parecen triunfar sobre los valores laicos de solidaridad, libertad, 
tolerancia y diálogo. 

La cosecha 

En efecto, se venció el plazo, y a partir de hoy la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones quedará incompleta. Sin que el presidente Felipe Calderón nombrara 
al sucesor, ayer terminó el periodo del comisionado de Rafael del Villar Alrich, quien se 
significó por haber votado contra la controvertida licitación 21. En caso de empate, los 
fallos de la comisión se decidirán por el voto de calidad de su presidente, Mony de Swaan, 
censurado desde su nombramiento. 

Con una manifestación ante la Secretaría de Turismo y una conferencia de prensa, el 
sector de Acapulco encabezado por su presidente municipal, Manuel Añorve, trasladará a 
la capital del país la protesta permanente que mantiene contra la convocatoria ―amañada‖ 
de la titular federal del ramo, Gloria Guevara, para sacar del puerto el Tianguis Turístico. 

En la plaza principal de Toluca iniciará el lunes 16 de mayo su campaña para gobernador 
del estado de México Eruviel Ávila Villegas, candidato de la alianza Unidos por Ti, 
encabezada por el PRI. 
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Es urgente la participación del gobierno federal, los partidos y actores políticos para 
responder a las demandas sociales. Al PRI le interesa resolver los grandes problemas del 
país, como dar respuesta a la ―Generación de los sueños frustrados‖, jóvenes entre 16 y 
18 años que se quedaron sin educación media, afirmó el presidente del tricolor, Humberto 
Moreira Valdés. En cuanto a la posibilidad de que muchachos que cursan la preparatoria 
sean contratados como policías, dijo que es mejor que se les nombre asesores para 
alfabetizar, ya que el país demanda alrededor de 600 mil especialistas para abatir el 
rezago educativo. 

El ex gobernador de Tamaulipas Eugenio Hernández Flores pronto se incorporará a las 
tareas de la dirigencia nacional del PRI. Los enterados aseguran que recibió una 
invitación para participar, desde el Consejo Político Nacional, en las labores de 
preparación del proceso electoral 2012. 

Los productores de leche anunciaron un paro nacional para el próximo día 12, en 
diferentes puntos de las carreteras del país. 
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SOBRE EL CONFLICTO EN LA UACM 
JAVIER FLORES 

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) es una institución joven. Fue 
creada hace apenas 10 años y vive ya un conflicto de gran intensidad. En él pueden 
identificarse distintos temas: desde una lucha abierta por el control de esta institución que 
rebasa el marco propiamente universitario y que pone en el centro la permanencia de la 
doctora Esther Orozco al frente de la misma, hasta un debate que puede ser muy 
provechoso sobre el perfil y los objetivos de la propia institución. Es necesario dejar en 
claro que por tratarse de una entidad autónoma, son los integrantes de la misma quienes 
tendrán que decidir sobre su futuro en el corto, mediano y largo plazos; pero la capacidad 
de opinar sobre lo que sucede en ella no puede limitarse sólo a su comunidad, 
especialmente si se considera que algunos de sus miembros han buscado y conseguido 
que el actual conflicto adquiera una resonancia de carácter nacional. 

Por eso mismo, sus integrantes, y especialmente algunos de sus profesores, tienen que 
ser conscientes que con sus alegatos o comunicados no se están dirigiendo a una 
asamblea de estudiantes o maestros, en las que se puede encontrar la aprobación y el 
aplauso fáciles, sino que el futuro de una institución de educación superior en la capital 
del país y los argumentos empleados para definirlo, se encuentran ya bajo el escrutinio de 
la sociedad. 

Entre los temas que llaman la atención destaca el de la eficiencia terminal. Las cifras 
sobre el número de egresados no dejan lugar a dudas de que existe aquí un problema 
serio que debe ser enfrentado y resuelto. Preocupan las tesis que tratan de restar 
importancia a este asunto. Se esgrimen argumentos sobre el bajo nivel socioeconómico 
de los estudiantes y las grandes limitaciones de la educación en México en los niveles 
previos, desde la primaria hasta la enseñanza media superior, que impiden a los alumnos 
de la UACM tener un adecuado aprovechamiento. Por tanto, se afirma, es necesario un 
trato especial que permita subsanar estas deficiencias. He leído con sorpresa 
afirmaciones sobre supuestas ventajas de este modelo, pues –se dice– resulta mejor que 
tener a miles de jóvenes en las calles sin educación ni empleo, aunque no se cumpla con 
una de las funciones esenciales de una universidad: Formar profesionales. 
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Estoy convencido de que los jóvenes con deficiencias en su formación previa deben tener 
una segunda o más oportunidades, pero entonces, ¿para qué hablar de una universidad? 
¿Por qué no crear instituciones especiales para subsanar esas deficiencias?, o bien, por 
qué no pensar en un nivel propedéutico que puede ser individualizado y durar uno o más 
años, después de los cuales los estudiantes tengan un nivel de exigencia que les permita 
competir en el mercado de trabajo con los egresados de otras instituciones públicas o 
privadas de educación superior… Sí, competir. Utilizo este término deliberadamente, 
aunque sé que es considerado por algunos como ―neoliberal‖ o ―eficientista‖, calificativos 
que abundan en este conflicto y que tienen un gran impacto en las asambleas, o que 
sirven para aderezar discursos de apariencia teórica que suenan bien, pero que al carecer 
de una mínima demostración terminan siendo vacíos. 

Los jóvenes que se inscriben en una universidad y sus familias buscan que se les brinde 
una formación sólida. Algunos de ellos buscan la opción de la UACM al no encontrar 
cabida en otras universidades cuyos exámenes de admisión tienen una línea de corte que 
excluye a miles de aspirantes, que cuentan con un gran talento y que no requieren ser 
―apapachados‖, sino de una oportunidad para expresar a plenitud su potencial y sus 
capacidades. Está justificado pensar que la baja eficiencia terminal en una universidad 
como la UACM no está determinada por las características de sus estudiantes, tampoco 
en sus maestros, entre los que se encuentran especialistas muy destacados en las 
ciencias, las humanidades, y las artes; sino en la organización y formas de 
funcionamiento de la misma. Defender a ultranza un modelo poco claro y que no está 
funcionando en uno de sus objetivos esenciales como la formación de profesionistas, no 
tiene sentido. Más que rasgarse las vestiduras, habría que discutir el problema con toda 
seriedad y resolverlo con criterios académicos. 

La ciudad de México es en muchos aspectos una de las más avanzadas en el país y en el 
mundo. Se esperaría que su universidad pudiera desarrollarse en concordancia con estas 
características. Se ha insistido mucho en el enfoque social en la formación de los 
estudiantes, algo que resulta muy importante, aunque ésta es una responsabilidad no sólo 
de la UACM, sino de todas las universidades, especialmente las públicas. Pero sería 
lamentable que el resultado de este conflicto fuera una institución muy buena para la 
proclama política, pero con poco que aportar a la formación de profesionales de alto nivel 
y a la investigación científica y humanística. 
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En el tono de Tona 

EL REGALO DE MAMÁ 
―La pereza es la madre de todos los vicios, y como madre, hay que respetarla‖. Refrán 

 

 

El 10 de mayo es un día fatal para todas las madres, pues reciben los regalos más 
horrendos de su vida. El abandono en que las tienen sus hijos el resto del año se hace 
patente en el obsequio que reciben, a todas luces una chunche para salir del paso. 

Lo primero que resalta es que sus hijos desconocen sus gustos y les obsequian pura 
mercancía que nada qué ver, como vestidos estampados que marean la pupila, discos de 
Arjona o best sellers a los que jamás se les quitará el plástico envoltorio. 

Olviden las serenatas. Las madres trabajan mucho y nunca duermen (pensando en la 
seguridad de los hijos), así que no les hace gracia que las despierten a cornetazos a las 
cinco de la mañana (además los mariachis cantan Las Mañanitas en su versión completa, 
que contiene más estrofas que el Himno Nacional, y los pobres vecinos tienen que pagar 
los platos rotos). Hasta Juan Pablo II mandó a la fregada a la grey que diario le cantaba 
―tú eres mi hermano del alma realmente mi amigo‖. Una morra les echa una cubetada de 
agua, una mamá sencillamente los borra de la herencia. 
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Algo que dificulta escoger el regalo adecuado, es que no quieren cosas útiles como 
planchas o lavadoras, ni tan inútiles como un rompecabezas de La Última Cena o una 
subscripción a la Revista de los Gatos; por ello, hoy me permito brindarles una asesoría 
en regalos maternos, para evitar esa carita de decepción cuando rompan el papel de 
corazones. 

Una cirugía plástica 

Esa onda de ―las cabecitas de algodón‖ es algo que se quedó en los tiempos de Pedro 
Infante. Las madres son mujeres (salvo que se hayan cambiado de sexo, y aún así, 
prevalece la vanidad metrosexual) y les gusta lucir bien. Véalo como una inversión, pues 
con suerte su señora madre se liga a un empresario o un senador y abandona al 
prángana de su padre, quien sólo saber llegar borracho por las madrugadas, armando 
escandalitos que trauman a los hermanitos más pequeños, convirtiéndolos en futuros 
agresores del bullyng escolar. Eso sí, no escatime en gastos y la lleve a hojalatear con el 
cirujano más barato, pues sería de muy mal gusto que en la Sociedad de Padres de 
Familia le apoden La Gordillo. 

Un Black Berry 

Para que se meta a las redes sociales. Eso le va a encantar, pues se podrá quejar de 
usted con todos sus contactos (y en caso de que usted se quede varado en un table 
dance, sin dinero para la cuenta, podrá localizarla para que vaya a rescatarlo). 

Vacaciones en Acapulco 

Y si quiere verla doblemente feliz, vaya usted con ella (las mamás aprecian enormemente 
el tiempo que les dedican sus vástagos), y si quiere verla triplemente feliz, lleve también a 
su amante (no hay un ser que odie más una madre que a su nuera, así que verlo feliz con 
la otra, tomados de la mano y corriendo por la playa, será una imagen que guardará con 
ternura en su corazón). Es más, una foto de los tres, montados en la lancha con forma de 
banana, será la reina en la pared con las fotos de la parentela. 
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Coca y mota 

Aunque existe un acuerdo entre medios para evitar la apología del narco, La Reina del 
Sur es la comedia con más pegue en la telera, y las madrecitas (cuyo vicio principal son 
las telenovelas), sueñan con otros vicios mayores: meterse una rayita y fumarse un 
porrito, como las guapas españolas que acompañan a Kate del Castillo. 

La mariguana, además, puede ser un gran remedio para sus reumas (y si no, para sus 
nervios). Con la coca podrá soportar su extenuante jornada de trabajo, que va del 
quehacer doméstico a comprar la despensa y hacer colas para realizar pagos. 

Cómprele una cantidad suficiente para que cuando vaya usted a visitarla, también pueda 
darle sus llegues (es mejor y más prudente que las drogas estén en casa de su madre y 
no en la suya, por si el hornazo ofende las narices de un vecino chismoso y le organiza un 
cateo). 

Nomás no le vaya a pasar como a un cuate, cuya madre tiró toda la droga por el 
escusado, porque otro de sus hijos, quien le regaló un altavoz, lo probó gritando en la 
puerta que ―era la policía y estaban todos rodeados‖. 

Discos y películas piratas 

Si ya se le juntaron más de mil títulos y carece de espacio para poner los estrenos, no los 
eche a la basura, mejor que su jefecita los aproveche (sólo tenga cuidado de que no se le 
cuelen las XXX). 

 
Rafael Tonatiuh 
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